

Descriptif du voyage

Dimanche 30 mars



Ganagobie, détail de l'extraordinaire pavement

Départ de divers lieux (rendez-vous fixés selon les domiciles des participants) dans un car tout confort (WC, air conditionné...). Dans le car, diverses informations seront données pour nous permettre d'entrer dans le sujet de cette belle semaine.

Notre trajet pour la Provence nous fera passer par Grenoble et Sisteron puisque notre première étape sera l'abbaye de Ganagobie. Ce monastère, toujours en fonction, est remarquable par son église et ses bâtiments du XII^{ème} siècle. Outre son beau portail roman, l'église est pourvue d'un magnifique pavement en mosaïques. Nous découvrirons tout cela lors d'une visite guidée.

Nous poursuivrons notre route en direction de Brignoles où nous prendrons nos quartiers pour trois nuits dans l'hôtel*** la Belle Etape. Pour les plus courageux.ses, sachez que l'hôtel comprend une piscine extérieure !

Lundi 31 mars



Le Thoronet, cloître



Le Thoronet, chemin de lumière...

Après un bon petit déjeuner, nous rejoindrons l'une des trois fameuses abbayes cisterciennes de Provence : celle du Thoronet. Les cisterciens étant un ordre contemplatif, ils construisaient leurs abbayes dans des lieux retirés, en pleine nature. Le Thoronet n'échappe pas à la règle et c'est au cœur des bois que nous la découvrirons. Une visite guidée nous en révélera de multiples et riches aspects.

Notre car nous amènera ensuite à St-Maximim-la-Sainte-Baume où nous prendrons librement le repas de midi.

Au cœur de cette jolie petite bourgade se trouve la plus grande église gothique de Provence. Selon la tradition, Marie-Madeleine, l'une des plus fidèles disciples de Jésus, finit sa vie en Provence et y meurt. La basilique de St-Maximim-la-Sainte-Baume a été construite sur son tombeau et pour abriter ses reliques, entre autres de sa tête. Nous en découvrirons les richesses dont la superbe chape de St-Louis d'Anjou, du XIII^{ème} siècle.

Nous reviendrons ensuite dans notre hôtel*** la Belle Etape à Brignoles pour le repas du soir et la nuit.

Mardi 1^{er} avril



Monastère de Lérins, la tour fortifiée

Aujourd'hui, nous prenons l'air du large !

Notre car nous amènera à Cannes et c'est en bateau que nous rejoindrons l'île de St-Honorat, la plus petite et la plus éloignée des deux îles de Lérins. Là, au cœur des pins, se trouve un monastère très ancien, toujours en fonction, qui a été l'un des plus illustres et puissants de la chrétienté dans le Haut Moyen-Âge. Nous serons guidé.e.s dans la visite de ce haut-lieu, entre autre de sa tour fortifiée.

Après le repas pris sur place, nous aurons un temps libre sur l'île, avec une proposition de texte méditatif, avant de retourner sur le continent en bateau puis de rejoindre en car à notre hôtel de Brignoles.

Mercredi 2 avril



Abbaye de Silvacane

Place ce matin à la deuxième des trois sœurs cisterciennes de Provence : Silvacane. Signifiant « forêt de roseaux », son nom fait référence aux marécages présents sur le site. Splendide par son élan et sa simplicité, elle nous ouvrira ses portes pour une visite qui nous permettra d'en apprécier la beauté et les spécificités, dont l'appartement du prieur situé à part, contrairement aux règles cisterciennes.

Nous prendrons ensuite le temps du pique-nique que nous aurons acheté en début de matinée.



Saint-Roman, la chapelle troglodytique

En début d'après-midi, nous poursuivrons notre route vers l'ouest de la Provence pour aller découvrir une abbaye très différente : l'abbaye troglodytique de St-Roman. Très étonnante et unique de ce type en Europe occidentale, elle se situe sur un promontoire rocheux en pleine nature. Nous en découvrirons la chapelle, le cellier, les cellules et sa nécropole rupestre. Sa filiation spirituelle avec les moines de l'Orient chrétien et son aspect primitif nous évoquera les monastères d'Égypte ou de Capadoce.

Un peu de route encore en fin d'après-midi puis nous arriverons au bel hôtel**** le Rodin qui nous accueillera pour la seconde partie de notre voyage. Situé près d'Arles, il propose également une piscine extérieure.

Jeudi 3 avril



St Trophime, portail



Abbaye de Montmajour

Peu de kilomètres aujourd'hui, puisque nous nous rendons à Arles pour visiter l'église St-Trophime, ou plus précisément son splendide portail et les magnifiques chapiteaux de son cloître. Une présentation détaillée de son portail et de quelques chapiteaux nous éclairera sur le programme spirituel qui a été mis en œuvre autour de cette ancienne cathédrale.

Un temps libre suivra pour le repas et la découverte individuelle de quelques-unes des richesses de cette ville. Des suggestions de visite seront faites.

Dans l'après-midi, nous nous rendons à l'abbaye de Montmajour, toute proche, où nous bénéficierons d'une visite guidée. Fondée en 948 par des moines bénédictins, elle devient l'une des plus riches de Provence à la fin du X^{ème} siècle. Elle connaîtra ensuite moult vicissitudes et sera partiellement détruite à la révolution. Elle nous présente toutefois encore aujourd'hui l'un des plus beaux cloîtres de Provence, une magnifique chapelle romane et l'impressionnant donjon défensif du XIV^{ème} siècle.

Riches de cette nouvelle belle journée, nous retournerons alors à notre hôtel**** Le Rodin pour le repas du soir et la nuit.

Vendredi 4 avril



Abbaye de Sénanque



Roussillon, falaises d'ocre

Ce matin, honneur à la plus célèbre et photogénique des trois abbayes cisterciennes de Provence, celle de Sénanque. Posée dans l'écrin des champs de lavande, elle nous invite d'emblée à la sérénité. C'est par ailleurs la seule des trois qui soit encore habitée par des moines. Nous serons guidé.e.s dans la visite et, après avoir vu les deux autres, nous pourrons à la fois faire des rapprochements et constater des différences.

Après cette riche étape, nous nous rendons au pittoresque – et très touristique – village de Roussillon où nous aurons un temps libre pour nous balader et manger.

En début d'après-midi, nous visiterons le très intéressant écomusée de l'ocre. Il nous immergera dans l'univers de la fabrication des couleurs à travers la visite d'une ancienne usine d'ocre réhabilitée. Nous découvrirons l'histoire étonnante des pigments ainsi que leurs usages actuels et passés.

Nous reprendrons ensuite la route d'Arles où nous retrouverons notre hôtel**** Le Rodin pour le repas du soir et une dernière nuit provençale.

Samedi 5 avril



Sénanque, chapitre

Après cette semaine riche et variée entre mer et collines, forêts et lavande, il sera temps de reprendre le chemin de la Romandie. Nous rentrerons avec des images plein les yeux et une meilleure connaissance de la Provence, de son histoire et des ordres religieux rencontrés.

Comme toujours dans les voyages Samare, quelques intéressantes activités occuperont notre trajet de retour.

L'arrivée en Suisse est à prévoir à partir du milieu de l'après-midi.

NB: Des changements de programmes sont possibles, en particulier des inversions de visites. Le maximum sera fait pour pouvoir visiter l'ensemble des sites prévus.